

DIARIO CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Núm. 35.

SABADO 5 DE MAYO DE 1838.

6 cuartos.

ESPAÑA.

Madrid 20 de abril.
PARTES OFICIALES.

Ejército del Norte. =Cuerpo de operaciones de la Ribera. =Columna en persecucion. =Escmo. Sr.: Como ofrecí á V. E., voy á tener el honor de detallar los sucesos de la accion ocurrida ayer en los campos de Angües.

El 6 por la noche llegué á Huesca con la tropa bastante fatigada y falto de calzado y raciones. La ciudad se hallaba sin autoridades civiles, emigrada la mayoría de sus habitantes y entregada á una junta provisional de gobierno, compuesta de eclesiásticos. Su digno gobernador militar el coronel D. Pedro Perena acababa de regresar, y se me unió á la entrada del pueblo, trabajando desde aquel momento sin descanso en proporcionarme calzado, raciones y noticias, á lo que cooperó tambien despues parte del ayuntamiento constitucional, que regresó la misma noche.

No pude continuar mi marcha hasta las ocho de la mañana de ayer en que se halló la tropa racionada de pan, vino y parte de menestra. Tuve la certeza de que el enemigo habia entrado el 6 á las dos de la tarde en Barbastro, distante 11 horas, donde permaneció, y me propuse descansar en Angües, que dista seis de Huesca, y pernoctar á la inmediacion de los facciosos para atacarlos el 8 con mi tropa fresca y descansada en los términos que las circunstancias me dictaran. A la hora de marchar me adelanté con el gobernador de Huesca, cuatro Nacionales de infantería, cinco de caballería y mis batidores para adquirir noticias. Hora y media antes de llegar á Angües hallamos al sargento de Nacionales de caballería de Huesca D. Marcelino Bodet con cinco individuos mas de la misma Milicia, quienes me aseguraron habian sido perseguidos por la caballería enemiga entre Angües y Barbastro salvándose sin caballo el Nacional D. Raimundo la Ruga, y por ser el suyo bueno su compañero don Florencio Romero, que marchaban á vanguardia como exploradores de la partida. Esto me hizo sospechar que alguna caballería enemiga habia salido á correr el pais y tomar noticias; por lo que mandé adelantar al trote y galope dos mitades de tiradores del regimiento de caballería de Castilla, 1º ligero, con el intrépido capitán D. Cayo Muso para reconocer las fuerzas enemigas; pero antes de que pudiesen llegar los tiradores, me avisó un confidente de que toda la faccion marchaba hácia la sierra de Guara.

Llegaron los tiradores, reconocimos al enemigo, y vi que era en efecto el célebre Tarragual con toda su fuerza, marchando al redoblado á tomar las posiciones ventajosas que ofrecia el terreno, por lo cual mandé avanzar á la carrera la sin igual columna de cazadores mandada por el muy recomendable capitán de Zaragoza D. Manuel de Lara, así como las cuatro mitades restantes del 1º ligero de caballería, á cuya cabeza venia el bizarro capitán D. Agustin Pita, y que los dos batallones de Zaragoza y cuatro compañías de Sigüenza adelantasen lo posible.

El pais presenta una llanura como de un cuarto de legua con algunos olivos claros y viñedo y trozos despejados enteramente: despues se oscurece mas y mas, concluye por un barranco muy profundo escarpado y con un matarral espesísimo, pasando por su fondo el rio Formiga que se reúne á poca distancia con el Alcanadre; hay un puente y principian las sierras escarpadísimas de la Bata y Yaso que conducen á las montañas de Guara, gargantas de Rodellar y terrenos casi inaccesibles hasta los puentes del Gallo.

La accion se principió como á la una de la tarde con las dos mitades de tiradores del 1º ligero y la columna de cazadores. Los facciosos formaron masas de batallones protegiéndose recíprocamente, llevando en cabeza como 70 caballos con el 7º batallon navarro y las cuatro compañías del 9; tratando de ganar el pueblo de Casbas, lo cual advertí al momento, y mandé que cazadores y tiradores se esforzasen á interponerse, lo que consiguieron á fuerza de proezas de los capitanes Lara y Muro y la distinguida tropa que mandaban.

Llegado el resto de mi caballería la hice amagar varias cargas por la izquierda del enemigo con el objeto de descomponer su formacion; pero solo conseguí que acelerasen su marcha sobre la derecha, en donde mi tropa tenia ya sobre sí fuerzas que no podia superar á pesar de las repetidas y atrevidas cargas de los tiradores del 1º ligero protegidos brillantemente por la bizarra columna de

cazadores. Los reforcé con dos mitades mas del 1º ligero mandadas por el bizarro teniente graduado de capitán D. Ramon Gomez, quien llegó á tiempo de secundar una carga que el capitán Muro daba con los batidores y tiradores, arrojándose unos y otros sobre la infantería y caballería enemiga, haciendo huir aquella y rendirse la mayor parte de esta despues de causarles bastantes muertos y heridos; todo con la cooperacion de los bizarros cazadores. Ya formado el segundo batallon del inmortal Zaragoza con su bizarro comandante D. Juan Antonio Solano y el distinguidísimo coronel de dicho cuerpo D. Joaquin Bayona, dispuse formar con él la columna de ataque aumentada con dos mitades del 1º ligero mandadas por el bravo capitán D. Agustin Pita. Me puse á su cabeza, y ambos cuerpos cargaron al enemigo de frente y flanco con honrosa rivalidad, logrando hacer perder la formacion á los batallones navarros 2º y 10º, y causándoles muchos muertos y heridos con bastantes prisioneros; aunque no todos los que pudieron haberse hecho si el terreno fuese menos quebrado y sin tanta arboleda; en estas cargas fue herido el valiente y atrevido alférez del 1º ligero D. Luis de Vallejo, arrojándose con seis individuos mas de tropa en medio de las masas enemigas. Los rebeldes, perdidas sus posiciones, se dirigian hácia el rio Formiga, por lo que dispuse que las cuatro compañías del provincial de Sigüenza, mandadas por el bizarro capitán de granaderos D. Ramon de la Cuesta y dirigidas por mí mismo, reforzase la izquierda, donde su valor y decision afirmaron mas y mas la buena reputacion de que goza dicho regimiento. El primer batallon de Zaragoza marchaba por el centro en reserva.

En esta disposicion continuó el ataque con arrojo; y el enemigo, retirándose hasta precipitarse en el barranco del rio Formiga y pasar el puente, cuya existencia ignoraba yo, trepó las sierras de la Bata y Yaso. Eran ya las seis de la tarde; mi tropa estaba ya fatigada; y considerando espuesto seguir mas tiempo la persecucion por terrenos tan escabrosos y desconocidos, mandé replegar mis fuerzas y pernoctar en esta villa, curar los heridos, recoger los prisioneros y reconocer el campo &c.

El coronel Perena con algunos Nacionales de Huesca, el capitán ayudante del 1º ligero D. Luis Villanueva, el alférez del mismo D. Blas Quijana, el cabo primero Bernardo Reinoso y el cabo de trompetas Santiago Alarcon me sirvieron infinito para llevar mis órdenes á los diferentes puntos en que fueron necesarias.

El coronel del provincial de Sigüenza D. Joaquin de Quiñones hizo formar los batallones sucesivamente, y los dirigió segun las órdenes que yo le envié; estableció el hospital de sangre, y acudió despues en el combate á uno y otro punto, conduciéndose como tiene de costumbre.

El resultado de esta accion ha sido causar al enemigo mas de 100 muertos segun los vistos en el campo y la voz pública: un gefe, 21 oficiales y 346 individuos de tropa prisioneros, con 18 presentados: haberles cogido mas de 400 fusiles, algunos jacos y otros efectos. La relacion y estado núm. 1º manifiesta los prisioneros, en los que no cuento los heridos y dispersos que han quedado por los pueblos ni los aprehendidos por los nacionales y paisanos del pais.

La relacion y estado núm. 2º espresa nuestra pérdida, que consiste en cinco oficiales heridos, siete individuos de tropa muertos y 37 heridos; cinco caballos muertos y doce heridos.

La relacion núm. 3º dará á conocer á V. E. los señores gefes, oficiales y tropa que tuvieron mas ocasion de distinguirse; y no la crea V. E. exagerada ni pródiga, pues detallaré los hechos en que la apoyo, no haciéndolo ahora por no ser difuso. Tambien ruego á V. E. no me juzgue parcial en favor de mi regimiento, que merece toda recomendacion, por lo mucho que trabajó acudiendo á todas partes; y se prueba en que todos los muertos han sido suyos: suya la tercera parte de los heridos y de arma blanca de los que tenemos en nuestro poder, procedentes de la faccion. Dios guarde á V. E. muchos años. Casbas 8 de abril de 1838. =Escmo. Sr. =José de Coca. =Escmo. Sr. ministro secretario de estado y del despacho de la Guerra.

Número 1º Ejército del Norte. =Cuerpo de operaciones de la Ribera. =Columna en persecucion. =Relacion de los prisioneros hechos á Tarragual en la accion de Angües el 7 del mes de la fecha.

Estado mayor. =Un comandante, 6 capitanes, 7 tenientes, 8 subtenientes, 21 sargentos, 22 cabos, 303 soldados, 18 presentados. Total 386. =Casbas 8 de abril de 1838. =José de Coca.

Núm. 2º Relación de las pérdidas que ha tenido esta columna en la acción de Angües el 7 del mes actual.

Clase de tropa. Infantería de Zaragoza, 16 heridos; provincial de Sigüenza, id. 11; caballería de Castilla, 1º ligero, 7 muertos, 10 heridos: caballos 5 muertos, 12 heridos. José de Coba.

El general en jefe de los ejércitos reunidos conde de Luchana, con fecha 15 del actual, dice desde Pancorbo que en su comunicacion del 8 manifestó que habiendo reunido los enemigos fuerzas sobre el valle de Mena, y conducido artillería de grueso calibre, sin duda con el objeto de atacar el punto fortificado de Villanueva, habia prevenido al general Rivero que con siete batallones y una batería se dirigiese á Villarcayo para que con la fuerza que manda el general Baerens contrarestase los proyectos del enemigo: que este en efecto dirigió un vigoroso ataque contra el espresado punto de Villanueva con diez piezas de artillería que retiraron al aproximarse el general Rivero, quien picó su retaguardia, siguiendo su persecucion las compañías de cazadores hasta pasado el pueblo de Entrambas-aguas.

El espresado general participa que los enemigos arrojaron sobre la poblacion de 1200 á 1300 proyectiles, arruinando sus casas, algunas de ellas incendiadas por las granadas; que la fortificacion habia sufrido mucho; que la defensa habia sido heroica, rechazando los asaltos de los rebeldes, que llegaron á subir los parapetos; que el comandante militar D. Alvaro Quintana se habia conducido con el valor que le distingue, resultando muy mal herido; por lo que habia tomado el mando el comandante de ingenieros D. Justo Villota; que habia sido ejemplar el comportamiento de la compañía de Estremadura, muriendo gloriosamente su capitán, un teniente y cuatro individuos de tropa; y que tambien habian tenido alguna pérdida los zapadores y francos de Mena.

Ejército del Norte. Cuerpo expedicionario. Escmo. Sr.: Al amanecer de hoy emprendí la marcha desde Guadarrama para Segovia, donde segun las noticias se encontraba el enemigo. Con efecto, al llegar á Oteros de Herreros, pude verle con el antejo, desfilando á unas tres y media leguas de distancia en direccion de esta villa de Abades, y variando yo la mia he venido á este punto, desde donde continuaré mañana sobre ellos, en cuanto tenga noticias de la ruta que llevan. La faccion salió temprano esta mañana de Segovia, tomando el camino de Villacastin; más segun parece, al llegar á Ontoria tuvo noticia de mi llegada á Guadarrama, y al momento abandonó aquel que debia conducirle á Avila, tomó á la derecha, y sin tocar aqui, ha marchado por el puente de Uñez á Tabladillo, sin que hasta ahora sepa si llevan la direccion de Arévalo, ó lo que creo mas bien, la de Sta. María de Nieves para Olmedo, pues ellos preguntan por el camino de Valladolid.

Como quiera que sea, la marcha de hoy me ha acercado mucho al enemigo, y me persuado de que si no logro alcanzarlo, al menos no le daré tiempo de detenerse en parte alguna, y que por consiguiente quedarán en mi poder todos sus cansados y rezagados. Mi tropa, aunque cansada, como V. E. puede conocer, despues de 28 dias de marchas sin uno solo de descanso, arde en deseo de encontrar al enemigo. Dios guarde á V. E. muchos años. Abades 10 de abril de 1838. Escmo. Sr. Fermin de Iriarte. Escmo. Sr. secretario de estado y del despacho de la Guerra.

El general en jefe de los ejércitos reunidos conde de Luchana, con fecha 8 del actual desde Miranda de Ebro, y refiriéndose al comandante general de ambas Riojas, participa: Que el dia anterior habia llegado á Logroño con su columna el coronel D. Martin Zurbaro, procedente de Vitoria por la via de Maestú, conduciendo 50 prisioneros que habia hecho en los diferentes pueblos por donde ha cruzado.

El cónsul general de España en Bayona avisa con fecha 5 del corriente que á las diez de la mañana del dia anterior, las valientes tropas que manda el general O-Donell se apoderaron del fuerte de Vera, poniendo á los rebeldes en retirada, la cual verificaron por el camino de Lesaca. A la una y media del dia 4 ardian ya la casa fuerte principal, otro fortin sobre el puente y el cuartel, y habiéndose presentado un grupo de rebeldes al tiempo de regresar nuestros soldados á sus cantones, tuvieron nueva ocasion de acreditar su valor dándoles una brillante carga á la bayoneta.

A las cuatro de la tarde nuestra artillería se hallaba otra vez en territorio frances sobre el camino de Vera á Olette, y ademas un cañon y todos los útiles y pertrechos cogidos á los enemigos, todo lo cual fué conducido al pueblo de Orrunha.

El general en jefe del ejército del centro D. Marcelino Oráa, con fecha 5 del corriente dice desde Lucena, que detenido hasta el dia anterior en Castellon de la Plana, por la necesidad de aguardar la llegada del convoy que iba á introducir en la plaza, rompió el movimiento al amanecer con los tres batallones y un escuadron de la 2ª division, y que en el punto llamado de las Pedrizas se unió á los cuatro batallones y dos escuadrones de la 1ª que venian de Villarreal, remontando la gran cordillera que limita el territorio de la Plana: que visto por Cabrera el referido movimiento abandonó las líneas atrincheradas de Alcora donde aguardaba, dirigiéndose rápidamente á Villahermosa á cubrir su artillería que ya habia retirado de Lucena.

Añade el mencionado general que despues de 13 horas de marcha habia verificado su entrada á las 9 de la mañana del mismo dia 5 en la inmortal Lucena.

Concluye manifestando que en uso de las facultades que se le tienen concedidas, ha premiado al gobernador y varios individuos de la guarnicion por su brillante comportamiento, cuya relacion pasará con la brevedad posible.

El mismo general en 3 del propio mes desde Castellon participa, refiriéndose al segundo cabo de Valencia, que el capitán de la compañía volante D. Antonio Truquet dió alcance en el llano de Horquera, distante media hora de Cheste, á una partida facciosa, siendo el resultado causar al enemigo seis muertos y algunos heridos, cogiéndoles ademas una porcion de fusiles, y que la circunstancia de estar próximo á la sierra proporcionó la fuga á los restantes.

El brigadier segundo cabo de Valencia con fecha 7 dice que la segunda brigada de la 2ª division, al mando del comandante Fernandez, regresó á situarse en Liria desde el Villar, donde se hallaba despues de haber desalojado y batido á la faccion catalana y la caballería del cabecilla Marz: que los enemigos pasaron á Chelva y Tnejar, desde donde se dirigieron á Cantavieja con los enfermos y heridos que tenian en Alpuente.

El capitán general de Castilla la Nueva, con fecha de 10, manifiesta que el comandante de los puntos avanzados en Navacerrada da parte á las diez de la mañana que habia regresado el confidente que pasó á Segovia, y fue cogido á la vuelta en la venta de los Mosquitos por una partida de rebeldes, quienes dijeron aguardaban la incorporacion de Merino: que la division Iriarte emprendió la subida del puerto de Guadarrama á las cinco de la madrugada con direccion á la fonda de San Rafael.

Añade el referido capitán general que el ayudante de plana mayor comisionado para observar los movimientos del rebelde Negro dice desde Lozoya á las ocho de la noche del 9 que de los parte recibidos de los pueblos resulta que á dicha hora permanecía el enemigo en Segovia, y que las voces circuladas sobre aproximacion de otra fuerza rebelde hácia Riaza, no tenian fundamento, segun los antecedentes que hasta dicha fecha tenia. Que en la línea de los puestos no ocurría novedad, cuya noticia comunicaba el comandante de la Milicia nacional movilizada, que con una compañía se habia establecido en aquellos.

Concluye dando cuenta, segun oficio del comandante general de Toledo, que se sabia por dos cabos del batallon de tiradores de Castilla, prisioneros fugados de los enemigos, y que á las tres de la madrugada del 9 se presentaron al comandante del destacamento del puente de la Puebla de Montalvan, declarando que la faccion Basaladillo se hallaba acampada en Hontanar, media legua de Navarrosa, y que entre los rebeldes se decia que la division del general D. Ramon Pardifias estaba en Navalmorál, á tres leguas de aquel pueblo.

El comandante general del cuerpo de operaciones de la costa de Cantabria D. Leopoldo O-Donell, con fecha 5 del actual desde Irun manifiesta que el dia 2 á las cinco de la madrugada emprendió su marcha sobre Vera con dos columnas. Una á las órdenes del comandante del tercer batallon de Zaragoza D. Modesto Latorre que verificó desde Oyarzun por las alturas de Arrichulegui, y despues de haber arrollado un batallon enemigo tomó posicion en el alto de Lesaca, que se le habia destinado para mantener la comunicacion con Irun. El batallon de la marina Real de S. M. B. y tropa disponible de la guarnicion de Oyarzun con dos piezas de montaña aseguró la derecha.

Añade el referido comandante general que él con dos batallones pasando el Vidasoa por un puente de barcas, tomó las alturas que dominan á Vera. Que los enemigos se presentaron en fuerza de dos batallones, y que nuestras tropas vivaquearon en las posiciones que ocupaban. Que el dia 3 á las dos de la tarde estaba establecida la batería que rompió el fuego contra el fuerte con mucho acierto; pero sin poder abrir brecha, siendo rechazadas las gruesas guerrillas rebeldes que descendieron de las alturas, como igualmente otras fuerzas que se corrieron amenazando el flanco izquierdo. Que el dia 4 volvió á romper el fuego nuestra batería contra el baluarte del fuerte, y á las nueve de la mañana estaba ya abierta la brecha. Que en el momento que se estaba formando la columna para el asalto la abandonó el enemigo, siendo el resultado ocupar nuestras tropas el fuerte, en el que se encontró un cañon de á ocho de bronce, municiones, víveres y varios efectos. Que á las tres de la tarde del referido dia estaba ya destruido el fuerte y retirada la artillería, replegándose nuestras fuerzas sobre las alturas de Vera, y despues de allí á Irun: que el enemigo cargó con teson siendo rechazado y puesto en completa dispersion por el batallon de Zaragoza, dirigido por el segundo gefe de estado mayor D. Juan Lacarte. Que por y que las tropas que tomaron parte en la expedicion son dignas de un mayor elogio por la bizarría con que se batieron, sufriendo con mayor constancia un temporal horroroso.

Manifiesta ademas el general O-Donell que nuestra pérdida consistió en 21 muertos y varios heridos, y la del enemigo, segun todas las noticias que recibe, ha sido muy considerable, contándose entre los muertos de bala de cañon al gobernador del fuerte de Ve

Concluye el general participando que el lord Jhon Hay ha cooperado activamente con las fuerzas de su mando prestando un importante servicio á la causa de la Reina y de la libertad. Que las autoridades francesas tanto civiles como militares de aquella parte de la frontera han dado una prueba evidente de las simpatías que unen á las dos naciones, prodigando á los heridos que por mayor comodidad se condujeron á aquel punto toda clase de auxilios, advirtiendo que el general Nogues, comandante general de la division de los Pirineos occidentales, accedió á petición de nuestro cónsul á que por el territorio frances pasase nuestra artillería, asi como la que se cogió al enemigo.

— Parece fuera de duda que el gobierno ha admitido la dimision del benemérito general Flinter, que vendrá á la corte dentro de breves dias; el Sr. Pardiñas habrá aumentado el número de sus tropas con las reducidas que mandaba el primero.

— La brigada del valiente Aspiroz (que formaba la mayor parte de las tropas al mando del Sr. Flinter) ha recibido órden de marchar á situarse en la provincia de Cuenca, y uno de esos dias pasará por las inmediaciones de Madrid.

— El *Correo Nacional* bajo el epigrafe de última hora, publica la noticia de la nueva sorpresa causada por Zurbano en Maestú de que hablamos ayer refiriéndonos á carta de nuestro corresponsal de Logroño y ademas dice que segun cartas de Miranda del 14 la faccion en fuerza considerable se habia trasladado del valle de Mena á la provincia de Alava, asegurándose entre los enemigos que iban á efectuar una expedicion al alto Aragon en número de 12 batallones.

— Segun cartas de Villarcayo y de otros puntos del Valle de Mena que inserta el *Eco del Comercio* de hoy, la faccion atacó el fuerte de Villanueva de Mena el 8 del actual en el cual arrojaron con diez piezas de grueso calibre mil ciento y tantos tiros logrando abrir brecha y apagar los fuegos del fuerte, sin que esto arredrase á los sitiados quienes resistieron el asalto no obstante que fue herido el comandante que mandaba la guarnicion y muertos el capitán y tres artilleros de la compañía de Estremadura, único que acompañó á los defensores del país en la defensa. Los generales Rivero y Buerens hicieron levantar el sitio el dia 9. El 12 parece que volvieron los sitiados en número de 700 á repetir el ataque, pero los sitiados les hicieron una salida y les obligaron á huir matándoles un número considerable.

— Parece que D. Ramon Cobo de la Torre ha sido nombrado secretario del gobierno político de Madrid.

— El *Correo Nacional* de ayer 18 contiene un artículo que han copiado algunos periódicos de la tarde, en el cual se hacen indicaciones de mucha importancia para que sobre ellas guardemos silencio. Derivan de muestra los siguientes párrafos ya que no nos sea posible trasladar todo el artículo íntegro.

«Datos de cuya autenticidad no nos es posible dudar, nos autorizan á manifestar al público, que habido mas en las combinaciones de la astucia y en la facilidad de sacar partido de nuestras interiores disensiones, que en el esfuerzo y poderío de las armas rebeldes, que dirijen los consejos de D. Carlos (y no hablamos de esos micromachos, sino de los agentes extranjeros, que son el alma de las combinaciones cuyo centro parte del campo enemigo) han resuelto dirigir todo su conato á promover desórdenes y revueltas en las provincias leales, á hacer cesar á todo trance la marcha legal que el país sigue de algun tiempo á esta parte.»

«Mas abajo dice el mismo periódico: «Bastanos por ahora decir que en las líneas de nuestro ejército del Norte ha sido capturado un mensajero que dirigian al cuartel general enemigo sus agentes del interior, y que de los papeles que de él han encontrado resultan pruebas palpables de lo que hemos anunciado.»

«Dentro de pocos dias habrán cesado los poderosos motivos que hasta nos imponen un patriótico silencio. El público verá entonces con satisfacción que hemos hablado con fundamento, y que no hemos exagerado la gravedad de la situación.»

Este artículo del correo ha coincidido precisamente con otra noticia que en su número de ayer dá el *Eco* refiriéndose á cartas de Logroño, y como ambos periódicos sean de opuesto color la coincidencia prueba que en efecto hay algo al menos segun nuestro modo de ver.

El *Eco* dice asi:

«De Logroño nos escriben que se ha cogido en el puente de Lodosa un espía que llevaba pliegos á Estella; y se decía allí que en los papeles cogidos hay un escrito desde Madrid, invitando al pretendiente á aprovecharse de escisiones de los liberales para amenazar la capital.»

El *Castellano* publica anoche á última hora, la noticia de haber batido de nuevo la faccion de Negri por el general Iriarte, y que el gobierno ha recibido esta noticia de oficio.

Parece que ha llegado ya á esta corte el Excmo. Sr. general La Romana, y que se encargará inmediatamente del ministerio de la guerra.

En la *Gaceta* del 20 leemos el siguiente artículo:

Ayer y hoy han hablado los periódicos de todos colores de haber descubierto una conspiracion carlista. El *Eco del Comercio*, en referencia á un corresponsal de Logroño, dice que se ha seguido en el puente de Lodosa un espía que llevaba pliegos á Estella y se decía allí que entre los papeles cogidos hay uno escrito desde

de Madrid invitando al pretendiente á aprovecharse de las escisiones de los liberales para amenazar la capital.»

El *Correo Nacional*, fundado en datos de cuya autenticidad no le es posible dudar, asegura que los enemigos, queriendo aprovecharse de nuestras discordias interiores; y valerse de la astucia, cuando tan poca esperanza pueden fundar en los esfuerzos de sus armas, se han propuesto promover desórdenes y revueltas en las provincias leales. «Agentes carlistas dice, han penetrado en nuestras ciudades; y provistos de oro, trabajan en promover discordias, en escitar odios y en arrastrar los ánimos á turbulencias. Como siempre, su principal empeño se encamina á producir la inquietud en las imaginaciones ardientes. La exageracion de principios es el elemento que mas se explota: los estravíos de la libertad, el auxiliar con que mas eficazmente cuentan.»

La *España* en su número de hoy, al dar cuenta de este acontecimiento, y haciendo sobre él prudentes observaciones, dice: «Es ademas preciso que estén muy alerta los pueblos para que no se les sorprenda con falsas alarmas, ni se logre seducirlos con halagos engañosos: es menester que los ciudadanos honrados y pacíficos, que los defensores leales de la Constitucion y de la Reina no desperdicien los repetidos y amargos avisos de una esperiencia tan larga y costosa como la que llevamos de cuatro años á esta parte, y se precavan y se unan para impedir nuevos desórdenes que nos deshonren aun mas que otras veces, y cuyo inevitable é inmediato efecto sea el triunfo de la inquisicion y del despotismo.»

No sabemos si tendrán alguna relacion con este sucesos los rumores que han circulado estos dias de haberse verificado prisiones en esta capital. Determinadamente no podemos citar mas, y con referencia al *Eco del Comercio* de hoy, que la del Sr. Canseco, editor responsable del *Castellano*, que segun asegura aquel periódico ha sido preso por disposicion del Sr. Amorós, juez de primera instancia en esta corte.

Refiriéndonos al testimonio de estos periódicos, y sin necesidad de reproducir sus reflexiones, solo observaremos que la conspiracion de que se trata puede tener alguna relacion con las circunstancias del dia en que son tan frecuentes las victorias de nuestras armas, en que el gobierno se afana por asegurar el órden legal, y en que están para realizarse recursos que deben poner término á la guerra civil.

La interpelacion del Sr. Garrido apoyada en términos irritantes como suele, por el Sr. Izardí, ha ofrecido un importantísimo resultado.

Al contestarle el señor ministro de Hacienda, de quien debemos decir que de los actuales secretarios del despacho es uno de los que mas simpatía nos inspiran, y de los que mayores esperanzas ofrecen á la nacion, en un elocuente discurso lleno de aquel fuego que le distingue dijo que el partido anarquista conspira, que el gobierno lo sabe, que sigue sus pasos y que está preparado el condigno castigo.

Y la mayoría respondiendo á las palabras del ministro con entusiásticos aplausos, manifestó que ella tambien estaba resuelta á cumplir con sus deberes.

Era un espectáculo noble y hermoso ver á tanto fiel representante de la voluntad nacional animado de un celo honrado por el bien de los pueblos y pronto á sacrificarse en su defensa.

De aqui en adelante la posicion del gobierno es mas ventajosa, pero tambien mas grave su responsabilidad.

La energía es preciso que pase de las palabras á las obras. Pues conoce á los enemigos del reposo público y cuenta con el apoyo de las córtes, no tardé en imponerles la merecida pena.

Barcelona 28 de abril.

¡Cuan pronto han abortado los planes gigantescos del pretendiente para la campaña de 1838! he aqui sus proyectos:

La expedicion de D. Basilio estaba destinada á organizar en lo posible las diseminadas gavillas de la Mancha y debia darse luego la mano con la otra expedicion del conde Negri, destinada esta á invadir la provincia de Segovia, para obrar á su vez en combinacion con la nueva expedicion de 6 batallones, 300 caballos y dos piezas de artillería que penetrando por el valle de Mena bajo las órdenes de Arroyo y Sopolana, debia dirigirse á Asturias para volver luego á la izquierda é invadir tambien las Castillas. La otra faccion que penetró últimamente al Alto Aragon era muy presumible intentase reunirse con Cabrera, saliéndose este al encuentro, y adelantándose luego hácia la provincia de Cuenca para desde allí hostilizar los alrededores de Madrid. Esta reunion considerable de fuerzas todas en contacto en torno de la capital hubiera podido muy bien determinar la venida del conde de Luchana en socorro de la corte, y este era el momento favorable para que D. Carlos se trasportase tambien al nuevo teatro de la guerra con una expedicion escogida, hallándose tal vez al frente de 30.000 combatientes y á la vista del trono que tanto anhela; pero aun en esta hipótesis los campos de Castilla testigos hubieran sido de su derrota, si contra su costumbre hu-

biera osado el pretendiente hacer frente á las aguerridas y victoriosas huestas del conde de Luchana, obrando en combinacion con las demas divisiones que operan en Castilla.

Pero cuan diferente es ya el cuadro que se presenta á don Carlos, y cuanto puede empeorar de un momento á otro su situacion! Aniquilada del todo la expedicion de D. Basilio queda en descubierto la del conde de Negri, mucho mas faltándole la combinacion, con la que indicamos debia penetrar por el valle de Mena, y que ya sabemos tuvo que desistir de su empeño por la derrota que sufrió del brigadier Castañeda.

Otra coincidencia no menos fatal para el carlismo ha sido el retroceso forzado á las Provincias de la expedicion, que como llevamos dicho se adelantó sobre Barbastro, y que tan escarmentada se vió en sus campos; quedando de sus resultados enteramente aislada la faccion de Cabrera, y sin plan determinado, teniendo que habérselas con todo el ejército del Centro, reforzado con 4.000 combatientes de que puede disponer el gobierno despues del esterminio de D. Basilio.

Desauciada va á quedar por otra parte la faccion catalana con tantos contratiempos sin esperanza de socorro de su selvático rey, y espuesta á los terribles choques de nuestro digno capitán general, que con el refuerzo de la brigada de 3.000 hombres que acaba de llegar á Lérida, y con los muchos recursos que va á sacar del grito universal de alarma de los pueblos catalanes contra el vandalismo de los satélites de la inquisicion, hallaráse en el caso de tomar la ofensiva en todos los puntos del Principado, acabando, bien puede ser, con la canalla en el transcurso del presente año.

Si se desengañarán por segunda vez las potencias del Norte, que acaban de proteger las expediciones del pretendiente, de las pocas ó ningunas simpatías que encuentra en España el absolutismo fuera del rifón de las montañas de Navarra? = C.

CORREO ESTRANJERO.

Los periódicos que tenemos á la vista alcanzan los de Londres al 12, los de Paris al 15 y los de la frontera al 19.

En la bolsa de Lóndres del 12 la deuda activa española cerró á 20½ con el cupon y en la de Paris del 14 abrió á 21½, subió á 22 y cerró á 21¾.

Por cartas de Buenos Aires se sabe el rompimiento de negociaciones entre el cónsul de Francia y aquel gobierno.

= La cámara francesa se está actualmente ocupando del proyecto de ley relativa á los dementes.

La viuda de Murat ha presentado á la cámara una peticion solicitando se le ponga en posesion de varios bienes que fueron dados á su esposo por Napoleon, fundando su demanda en los tratados de Bayona.

Noticias de la frontera.

Fronteras de Navarra 15 de abril.

El 12 del corriente las tropas disponibles de S. Sebastian se pusieron en movimiento sobre la línea, con el objeto de apoderarse del ganado de los alrededores y dirigirlo á la ciudad.

= El 11 á las 9 de la mañana el general carlista Garcia entró en Valcarlos con un batallon de infantería; la guarnicion se refugió al fuerte situado al extremo del puente de Arnegui (Francia) el cual no se atrevió á atacar el gefe carlista, y se retiró á Burquette, despues de haber incendiado tres casas pertenecientes á los nacionales del fuerte.

De órden de la junta carlista de Navarra se acaba de imponer á aquel reino una contribucion de un millon de reales.

= De resultas del movimiento efectuado el 12 por las tropas de la línea de S. Sebastian, que se dirigieron por la parte de Andoain, y otros puntos, hubo un pequeño encuentro. Los cristinos se apoderaron del ganado que habia en Lasarte.

= D. Carlos se hallaba el 12 en Estella.

= Tres batallones facciosos se dirigieron á las Encartaciones é intentaron apoderarse del fuerte de Villanueva de Mena, donde habia encerrados 300 nacionales. Los carlistas se presentaron por tres veces al asalto y tres veces fueron rechazados con una pérdida horrorosa, hasta que desistieron de su empeño y se retiraron para evitar el encuentro del brigadier Castañeda que acudió al socorro de aquel punto.

= El brigadier Leon que desde algun tiempo no tomaba parte activa en las operaciones de la guerra, debe cuanto antes volver al mando de su division.

Idem 17 de abril.

= La columna del general Alaix se dirigió el 13 sobre Puente la Reina.

= El general Urbistondo acaba de ser nombrado por don Carlos general en gefe de Cataluña, donde va á pasar cuanto antes con un cuadro de oficiales.

= El general Moreno con 5 batallones, 2 piezas de artillería y 2 escuadrones de caballería salió de Estella y sus alrededores el 12 y se dirigió á la Ribera, para hacer algunas levas de jóvenes en los lugares.

= El 13 llegaron al hospital general de Trache 120 heridos, entre ellos algunos oficiales, pertenecientes á los batallones mandados por el brigadier Ripalda, que hacian parte de la expedicion al alto Aragon. Los batallones de Ripalda pasaron el 13 al valle de Echauri.

= De órden del general Alaix todas las administraciones que habia en Pamplona deben trasladarse á Puente la Reina, no quedando en aquella plaza mas que 3 batallones de guarnicion.

A última hora.

Acabamos de recibir por conducto extraordinario noticias de la frontera que alcanzan hasta el 22 á la tarde, en cuya fecha nada ocurría de nuevo á lo que anteriormente decimos. Tan solo leemos en los papeles de Paris de la última fecha que los austríacos acababan de evacuar á Cracovia.

Palma de Mallorca.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5 DE MAYO.

Parada, Provincial y Milicia nacional: hospital, provisiones, rondas y contrarondas, Provincial. = Juan Coll.

INTENDENCIA DE LAS BALEARES.

Debiendo embarcarse en este puerto con destino al de la Habana un oficial y treinta y cuatro individuos de tropa del regimiento infantería ligera 1ª de Cataluña; se hace saber al público á fin de que los dueños ó consignatarios de buques que quieran entrar en esta contrata puedan acudir á hacer proposiciones en la secretaría de esta Intendencia, donde poniéndose manifiesto la Real órden de 27 de julio último y el plan de condiciones á que deberán arreglarse, se celebrará el ajuste de aquel que ofrezca mas ventajas para el erario, sin perjuicio de los pasajeros; en el concepto que la admision de proposiciones solo tendrá lugar hasta las doce de la mañana de 7 del corriente. Palma 4 de mayo de 1838. = Francisco Nuñez.

COMISION PRINCIPAL DE RENTAS Y ARBITRIOS DE AMORTIZACION.

Las muchas atenciones que pesan sobre los arbitrios de amortizacion, cuyos productos se hallan exclusivamente destinados para atender en parte á la manutencion del valiente ejército, derrama tan profusamente su sangre en defensa de la libertad y del trono; exigen imperiosamente se active y realice el cobro de cuanto se adeuda por los arbitrios del ramo, bajo la mas estrecha responsabilidad. En estas circunstancias se previene á todos los deudores por censos de la inquisicion y conventos de religiosos y religiosas se presenten dentro del término de ocho dias á satisfacer lo que adeuden, en el concepto de que no verificándolo sin necesidad de otro aviso sufrirán el perjuicio del apremio. Palma 3 de mayo de 1838. = C. C. I. = José de Berraon.

Venta de fincas nacionales.

En las subastas que acaban de verificarse de la hacienda huerto cane Comisaria en Iviza que fué de los suprimidos dominios de dicha isla, y de las casas números 74 y 76 calle del pajar de la paja, que pertenecieron á los estinguidos agustinos de esta ciudad, han tenido las posturas siguientes, que han sido las mas altas.

Cane Comisaria	203.050 rs. vn.
Casa núm. 74.	15.000
Idem núm. 76.	25.100

Palma 3 de mayo de 1838. = C. C. I. = José de Berraon.

AVISOS DE PARTICULARES.

Mr. Aroles, peluquero, habiendo fijado su residencia en esta capital para ejercer el oficio de su industria, manifiesta al público que en el salon que al efecto ha establecido podrán concurrir las personas que gusten ser peinadas.

En dicho salon se hallará de venta pomada cosmética para lisar y untar el pelo, agua blanca de lirio para limpiar la cabeza y quitar la caspa, y pelucas de última moda que nunca encogen: tambien se limpiarán las que estuviesen sucias.

= El patron Bernardo Terrasa del javeque correo nombrado Ntra. Sra. del Carmen, saldrá para Barcelona el miércoles del corriente con la correspondencia del servicio nacional y pública: admite carga y pasajeros.

= El lunes próximo saldrá para Mahon el falucho el Falucho su patron Rafael Roselló.

= Hoy á las doce del dia saldrá correo para Mahon é Iviza.